Charles Audren de Kerdrel, Maire de Lannilis (1825-1830)

Octobre 1825 avait vu la démission du maire de Lannilis, Jean-Marie-René Audren de Kerdrel (1). Dès le 1^{er} novembre, un arrêté du Préfet nommait à sa place son frère, Charles-Marie-Gaspard Audren de Kerdrel qui prêtait serment au roi le 13 novembre suivant, en présence de son beau-frère, M. Louis-Vincent Damesme de la Bourvenelle, délégué du Préfet, maire de Lanarvily et des notabilités locales, parmi lesquelles l'abbé Yves Bergot, curé-doyen et l'abbé F. Jézéquel, vicaire.

Dernier-né des 7 enfants (2) du Comte, Charles-Marie-Gaspard Audren de Kerdrel était né au manoir de Kerdrel le 12 janvier 1790. Sa naissance coûta la vie à sa mère, Corentine de Gourcuff, qui mourut le 2 mars suivant. Après avoir passé toute sa prime jeunesse à Kerdrel sous la direction de sa tante, la religieuse Ursuline expulsée de son couvent par les autorités révolutionnaires, Charles de Kerdrel entra dans la Marine Impériale en 1803 à l'âge de 13 ans . Aspirant à 15 ans, il fut fait prisonnier par les Anglais à bord de la corvette « La Créole ». Il resta plusieurs mois sur les pontons anglais où il eut beaucoup à souffrir. Libéré, il reprit de l'embarquement le 15 juillet 1809 sur la goélette « Le Télégraphe », commandée par son frère Casimir-Eugène, et il resta sur ce bateau jusqu'au 2 septembre 1810. Il faisait l'escorte des convois et prit part à une action à Saint-Domingue. Embarqué ensuite sur « La Cérès », il fut à nouveau fait prisonnier par les Anglais à la suite d'un combat aux Iles du Cap-Vert. Libéré à la Restauration, il arriva à Cherbourg sur un vaisseau parlementaire le 29 mai 1814. Sa santé était désormais très altérée et il dut prendre un long repos, ce qui ne l'empêcha d'ailleurs pas de songer à fonder un foyer.

Nous avons déjà parlé de son mariage à Huelgoat le 8 juin 1818 avec une riche héritière, Marie-Josèphe-Denise Paullou, du Château de la Coudraye en Le Huelgoat. Le jeune ménage vint s'établir à Lannilis, au manoir du Gorréquéar où continuent d'habiter ses descendants, M. et Mme Michel de Poulpiquet. Après avoir quitté la Marine pour raisons de santé, Charles de Kerdrel obtenait la retraite d'Enseigne de Vaisseau le 2 avril 1825. Elle était alors de 369 francs par trimestre. Le mois suivant, le Roi Charles X le nommait Chevalier de Saint-Louis. A la démission de son frère, Jean-Charles de **Kerdrel** était désigné comme maire de Lannilis par arrêté préfectoral du 1er novembre 1825. Le 13 novembre suivant, son beau-frère, M. Damesme, maire de Lanarvily, recevait le serment au Roi du nouveau maire en présence de toutes les notabilités locales. Charles de Kerdrel était maintenu à son poste au renouvellement quinquennal du 31 janvier 1826. Son mandat ne devait pas atteindre tout à fait 5 ans puisqu'il démissionnait le 26 septembre 1830, ne voulant pas prêter serment de fidélité au nouveau Roi, Louis-Philippe, qui avait accédé au trône après les journées de juillet. Les Audren de Kerdrel restèrent constamment fidèles à la branche aînée des Bourbons et refusèrent toujours leur concours aux Orléans et à l'Empire. Il faudra attendre la 3° République pour voir à nouveau 3 Audren de Kerdrel accéder à la mairie de Lannilis.

Charles **Audren de Kerdrel** administra très sainement notre commune de 1825 à 1830. Peu d'événements marquants durant son mairat. En février 1828, la population fut un moment atterrée par la présence d'un chien atteint d'hydrophobie. 5 cochons ayant été mordus devinrent enragés et il fallut constituer une commission pour les abattre. Celle-ci était composée de MM. Olivier **Bergot**, commerçant; **Dabreteau**, gendarme; **Iliou**, gardechampêtre et Saturnin **Fagon**, boucher.

Après 1830, Charles de **Kerdrel** se consacra à ses fonctions de conseiller de fabrique et aida beaucoup le clergé dans l'administration des biens paroissiaux. Le 4 février 1834, il était nommé, conjointement avec les abbés **Forgeonel** et **Rozec**, vicaires, membre du Comité de Surveillance de l'Instruction Primaire. Il eut 2 fils, Vincent (qui devait épouser Marie **Michel de Kerhorre**, du château de Kerrom en Saint-Pol-de-Léon et mourut en 1891) et Paul dont nous parlerons plus tard et qui fut 20 ans maire de Lannilis.

Charles-Marie-Gaspard **Audren de Kerdrel** devait s'éteindre pieusement au manoir de Gorréquéar le 27 novembre 1857. Il avait 67 ans. Sa veuve lui survécut près de 25 ans et mourut au même manoir en avril 1882.

Y. NICOLAS, Février 1968

- (1) Chevalier de Saint-Louis, Jean-Marie-René **Audren de Kerdrel** avait épousé Clotilde de **Montbrun** et mourut à Vannes, sans postérité, le 11 février 1847.
- (2) 6 seulement des 7 enfants devaient survivre, une fille, ThérèseRenée étant décédée en basâge.